

「教育再生首長会議」会長
松浦正人氏

まつうら・まさと 昭和17年生まれ。早稲田大学卒。防府市議、山口県議を経て、平成10年、防府市長に初当選、現在5期目。26年、教育再生首長会議会長に就任。

番、庶民教育が進んでいない。勤勉で道徳心が高い国民性を持っている国柄でもありません。それが残念ながら戦後、喪失しつつある。地方自治体も国の盛衰も人にかかっている。人が一番大切。国も地方自治体も、日本とこの地域を立て直していくために、教育に力を入れていくことが重要で、そういう

いでしょうか。下村 地域なくして学校も存続せず、学校なくして地域も存続しない。廃校になる、もうだれも住まなくなることになりかねない。今後、地方自治体が地域を存続していくためには、学校を重要視することが大切だ。

松浦 明治維新直後から歴史がある学校がほとんど廃校に追い込まれている。住民が少なくなり、子供がいなくなっている。どこかで食い止めないと、地方から日本は崩壊してしまっています。江戸時代、300諸侯に藩校や寺子屋があり、志のある子供たちを教え込んだからこそ、明治の近代化が成り遂げられたと思うのです。

松浦 まさに親学ですね。世界に誇りうる日本人を育てるには、やはり親なんです。すべてではありませんが、いまは親が真に自分のことを考える。私たちの親世代は決してそうではなかった。自分のことは殺しても子供第一だった。いまだ親学が学べる必要だと思えます。いま教育再生の流れを止めてはならない。一人一人の首長が地域で改革を進めることができる。そう信じています。

今回は教育欄「解答乱麻」の特別編。4月からの新教育委員会制度では首長の権限が強化され、教育現場での役割がより重要視されている。教育再生を掲げる下村博

文・文部科学相と、「教育再生首長会議」会長を務める松浦正人・山口県防府市長が対談し、松下村塾から親学まで、教育にかける思いを語った。(司会 将口泰浩)

■解答乱麻■ 特別編

子供の志をどう育てるか

——教育再生における首長の役割は
下村 教育再生首長会議を作ってもらって大変ありがたいです。いま「私たちの道徳」という教材を小中学生に配布しています。が、あまり使われていません。昨年、文科省が調査したところ、90%以上の学校が使用しているという回答でしたが、一方で保護者に伺ったところ、25%の学校でしか使用していないという結果になりました。1学期で1度でも使ったら学校は使用したという報告をし

ていると考えられ、保護者の報告によると、実際に家に持ち帰らせている学校は15%しかないのです。使用は現場の自由裁量なので理由はさまざまです。教育現場は道徳について国から強制される、国から意向があれば従いたくないという気持ちがある。道徳自体にも同様の反発心があり、浸透しないということがあるのだと思います。しかし、この教材は人が人として生きるための当たり前のことが書いてあるだけです。いま当たり前前のことが

て教育再生の歩を進めることは非常に期待が大きい。松浦 子ども首長は地方からみた教育に危機感を抱いています。だからこそ多くの首長に広がって、現在ではすでに82市町村に拡大しています。志ある子供たちをいかにして教育していくか。教育は行わなければ、自然と身につくものではないと思っています。

——地域のリーダーが教育を牽引していくということですね
下村 もともと日本は寺子屋のように、世界中で一

松浦 子供たちも地域の人たちが一緒に学び、育つことを求めているのではないのでしょうか。
下村 地域なくして学校も存続せず、学校なくして地域も存続しない。廃校になる、もうだれも住まなくなることになりかねない。今後、地方自治体が地域を存続していくためには、学校を重要視することが大切だ。

松浦 明治維新直後から歴史がある学校がほとんど廃校に追い込まれている。住民が少なくなり、子供がいなくなっている。どこかで食い止めないと、地方から日本は崩壊してしまっています。江戸時代、300諸侯に藩校や寺子屋があり、志のある子供たちを教え込んだからこそ、明治の近代化が成り遂げられたと思うのです。

学校は地域再生に不可欠

文部科学相
下村博文氏

しもむら・はくぶん 昭和29年生まれ。早稲田大学卒。東京都議を経て、平成8年、衆議院議員初当選。文部科学大臣政務官、内閣官房副長官などを歴任後、24年に文科相に就任。

当たり前に子供たちが教わっていないことが問題なのではないでしょうか。
松浦 いま、地方創生のための教育の意義が高まり、学校が地域を支える時代が来ると思っています。

下村 学校が地域を支えるためには地域が学校を支える土台が必要で、これまでも学校はどちらかといえば、地域に関わってほしく

ないでしょうか。
松浦 松下村塾のように、幾人も偉人を輩出するような寺子屋は二度とできないかもしれません。奇跡に近いでしょう。歴史の偶然のなせるところなのか、松陰先生の魂の賜なのかはわかりませんが、
下村 吉田松陰という希有な教育者が存在したからでしょう。心に魂に火を付ける名人、教育者の理想。そのことによってみんながやる気になったのです。私は群馬から上京し、板橋で学習塾をしていました。少人数でスタートしましたが、約10年で生徒数が2千人に膨らんだ。その時、モデルにしたのが松陰です。当初は進学塾にも行けない、親も相手にしない子供、ドロップアウトしたような子供が集まってきて

た。教育者の理想です。私の塾でも数学や英語より、途中から親に子供をどう育てたいのかと、親が変われば子どもも変わるということを伝えたのです。
親が変わることで子供への声かけも変わるし、やる気も出てくる。
松浦 まさに親学ですね。世界に誇りうる日本人を育てるには、やはり親なんです。すべてではありませんが、いまは親が真に自分のことを考える。私たちの親世代は決してそうではなかった。自分のことは殺しても子供第一だった。いまだ親学が学べる必要だと思えます。いま教育再生の流れを止めてはならない。一人一人の首長が地域で改革を進めることができる。そう信じています。

【教育再生首長会議】
教育こそ地域と日本の再生の根本との思いを抱く首長が連携し、昨年6月に結成。現在、80人以上の市町村長が参加し、新たな教育施策を模索している。